

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

NUM. 244.

AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Mercado 23. Fuera en las principales librerías, dirigiéndose a la Administración.

ALCOY, VIERNES 21 DE FEBRERO DE 1879.

Número sueto: 25 CÉNTIMOS de real en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: á precios convencionales. La correspondencia se dirigirá al Administrador de EL SERPIS D. ENRIQUE POBLET ESPI, Mercado 23.



D. O. M.

Hoy viernes 21 á las 9 de la mañana tendrá lugar en la parroquial iglesia de Santa Maria, el funeral de octava en sufragio del alma de

D. Miguel Vitoria Gosalbez

que falleció el día 13 del actual.

Su affigida familia suplica á sus amigos y conocidos la asistencia á este religioso acto.

ALCOY 21 DE FEBRERO DE 1879.

LA TALA DE LOS BOSQUES.

De algunos años á esta parte se ha apoderado de los propietarios una verdadera monomania, la de destruir los bosques de que antes estaba poblado nuestro país, sustituyendo inconsideradamente á los árboles los viñedos, á la encina secular el raquítrico sarmiento. No es nuestro ánimo censurar la idea que en general ha presidido á este hecho deplorable, cual es la de aumentar la producción vinícola. Pero como quiera que al proceder á la tala del arbolado, se han olvidado las inmensas ventajas que reporta á la agricultura la existencia de los bosques, y los perjuicios que la falta de estos acarrea, no será ocioso exponer algunas consideraciones so-

bre estos extremos, y demostrar que bajo el punto de vista económico los propietarios distan mucho de reportar las grandes utilidades que de aquella funesta medida se prometían.

Las inmensas ventajas que los bosques proporcionan al cultivo en general, hacen de ellos un elemento indispensable. Especialmente en países como el nuestro, en que tanto escasea el agua, por carecer casi por completo de canales de riego, y en que muchos años se pierden las cosechas á causa de las grandes sequías que sobrevienen, los bosques son de una verdadera necesidad que solo ha sido reconocida, cuando el remedio era poco menos que tardío.

En primer lugar forman los pinos y demás árboles forestales con sus copas uno como tupido velo

que impidiendo la acción solar sobre el terreno humedecido por las lluvias anteriores, ó cuando ménos por el rocío, evita la evaporación y conserva siempre fresco el suelo; por lo que el agua filtra en el interior de la tierra, y convergiendo las filtraciones en un punto determinado, forman luego varios manantiales.

Además los árboles atraen las lluvias: es un fenómeno observado por los mismos labradores que cuando un país abunda en bosques, son frecuentes las lluvias periódicas que favorecen el cultivo; estas no degeneran en lluvias torrenciales que solo perjuicios ocasionan.

No es menor la importancia que tiene el arbolado, considerado bajo otros aspectos. Sucede en muchas comarcas que los colonos carecen de abonos minerales, y apenas pueden disponer de abonos animales, por tener únicamente las bestias indispensables á la labor. Entonces se ven precisados á echar mano de abonos vegetales que obtienen de diversos modos; ya por medio de lo que llamamos *fermigueros* ó *fermiguons*, ya recojiendo las hojas secas y sujetándolas con estiércol á la fermentación, y ya por medio del tan conocido procedimiento de abrir en las viñas una zanja por cada número determinado de surcos metiendo en ella ramas que, consumidas por las humedades y por la acción de la tierra, dan un abono, cuyas filtraciones sirven de mucho para las cepas. No queremos decir con esto que sea el mejor de los abonos el abono vegetal, pero es casi el único que

se emplea en muchos pueblos rurales como que reporta mucha utilidad, y su falta ocasionará muchos inconvenientes que se notan más y más, conforme va desapareciendo el arbolado.

Otra de las ventajas que proporciona la existencia de bosques á la agricultura, es evitar los pedriscos que tan amenudo destruyen las cosechas, pues desprenden grandes cantidades de oxígeno, que es un cuerpo esencialmente electro negativo, y repele la electricidad de las nubes tempestuosas.

Aun considerados los bosques bajo el punto de vista higiénico, son de suma importancia. Sabido es que los árboles absorben con sus hojas el ácido carbónico, desprendiendo en cambio oxígeno que purifica la atmósfera; ahora bien, si una localidad está rodeada de árboles, toda vez que estos purifican el ambiente, gozará de grandes condiciones de sanidad. De aquí las sabias disposiciones de la legislación francesa que prohíbe se corten árboles sin que se planten otros en su lugar, procurando, por el contrario, que aumenten los ya existentes.

Examinada bajo el punto de vista económico la tala del arbolado, fácil es ver que no ofrece esta las ventajas que sus autores se prometieron por las razones siguientes. 1.º Los plantas coníferas que regularmente forman los bosques vegetan sin dificultad en ciertas tierras de clase inferior, y aun en tierras de mejor calidad en que las cepas, cereales, etc., dan escasísimos resultados. 2.º Los exiguos trabajos que requieren los

51

EL LADRON DE LA CORTE

(TRADUCCION DEL FRANCÉS.)

estaba dispuesto para aquella embestida, se ofuscó, y llamó á Gustavo de Rimberg para darle el mando de las tropas que habia reunido precipitadamente; pero el conde se hizo matar en la primera batalla.

Segun lo habia solicitado del rey tuvo el triste consuelo de ser depositado en la tumba de la princesa Sofia.

Seguismundo seguia avanzando hácia la capital. El principe Juan, que despues de su perdon fue encerrado por prudencia en el castillo de Orby-Hus, puesto en libertad por su suegro, abrazó su causa y se dirigió á Stokolmo, incitando á un levantamiento á todos los pueblos del tránsito.

CAPÍTULO XXVII.

La prision de Estado.

Pocos meses despues de estos sucesos un hombre vestido de marinero, y acompañado de numerosa cohorte, como el tambien vestia, desembarcó en Suecia, en las inmediaciones de la corte. Sus marineros llevaban sendos cajones llenos de oro y efectos de gran valor. Cuando saltaron á tierra, el que hemos señalado como jefe dijo á sus camaradas:

¡Valientes marineros! ya estamos de vuelta de nuestra largas correrías. Vuestro valor ha borrado la mancha de vuestro pasado. Os habia prometido bajo mi palabra de honor haceros ricos, y he cumplido mi juramento. Habis peleado como leones: los daneses han sido vencidos, la paz está hecha, y ha llegado la hora de descansar. Vamos á repartir los despojos del enemigo, con lo cual cada uno de nosotros tendrá para vivir honradamente.

Hemos hecho fortuna: seamos desde hoy hombres de bien. Malvados hay que ocupan en el mundo respetables puestos porque tienen nuestra misma moral, y quizas hayan comenzado como nosotros, aun

que con mas misterio y menos audacia. Recibid mi último adiós y mi bendición. Ha llegado la hora de separarnos para siempre.

—¡Viva Boleslao! gritaron con entusiasmo y voz unánime los marineros.

Llevada á cabo con la mayor escrupulosidad la particion de presas anunciadas quisieron los corsarios abrazar á su padre, á su amigo, ante de separarse.

—Cuadro tierno que me hace derramar lágrimas! dijo Boleslao. Esculentos camaradas, que sea desde hoy vuestra existencia pacífica y feliz. Habis tentado muchas veces á la Providencia, que os ha olvidado, porque quizás no castiga mas que á los torpes. Marchad... y nunca publicéis la causa de vuestras fortuna, porque hay en el mundo algunas almas pobres que os lo llevarian á mal.

Ya se disponian á separarse cuando Boleslao añadió:

—Id á esperarme, á la gran taberna de la marina: quiero pagaros la última comida. Haced que saquen vino: pero no os embriaguéis hasta que yo vaya.

Boleslao quedó solo con el capitán del barco y cinco ó seis hombres de la tripulación, que tambien marcharon á buscar un carruaje para trasportar sus riquezas.

Ya era de noche.

Mientras volvian sus criados se alojó el ladron de la corte algunos pasos de la orilla del mar para examinar una fortaleza, cuyas inmensas torres rasgaban las sombras sobre una roca inmediata, y en medio de un sitio alumbrado de lleno por la luna. Creyó distinguir una persona sentada al pié de la torre, se acercó á ella por curiosidad. Era una mujer: tenia un niño dormido en los brazos, y lloraba.

—¿Qué hacéis aquí tan tarde, señora? dijo Boleslao con tono brutal.

—¡Señora! respondió ella con orgullo; ¡soy la reina, caballero!

—La reina de las locas, segun parece, añadió Boleslao sonriendo.

Y luego, examinándola mas de cerca:

—¡Catalina! exclamó: ¡pobre niña! ¡Tanto os han atormentado allá bajo: en ese nido de conspiradores, que os han hecho perder la razón?

—¡Ay de mí! no, señor respondió la desgraciada con calma, no me ha mirado Dios con tanta piedad que me haya hecho perder el conocimiento de los males que me abruma. ¡No sé quien sois; pero puesto que me habeis reconocido, no podeis ignorar que he sido coronada reina de Suecia.

—No, nada sabia, á fé de... y se de

bosques, ahorran el capital que tiene que emplearse en el cultivo de la vid, que exige labores continuadas y de considerable coste. 3.º Los bosques cuidados con esmero, además de sus productos naturales, como son las bellotas y las piñas, dan cada cuatro ó cinco años las ramas y la leña resultantes del claro, que es beneficioso al mismo bosque, cuando no es excesivo, como también la corteza de los pinos.

De lo dicho se desprende que las circunstancias especiales del terreno propio de los bosques, los escasos trabajos que en estos son necesarios, y los productos que redden, disminuye en gran parte la superioridad de otras producciones con que se les han sustituido. Y esto resulta todavía con mayor claridad, si se considera que muchos propietarios en Cataluña, por ejemplo, cortan los bosques para dar terrenos en establecimientos perpétuos ó á «rabassa morta», con la que solo obtienen una pequeña parte de los productos que las nuevas plantaciones suministran.

Destruyanse, pues, en hora buena los bosques, cuando estos ocupen terrenos á propósito para cultivos especiales, pero reemplazando unos árboles con otros en puntos favorables por su posición topográfica. De todos modos, ténganse mucho en cuenta los graves perjuicios que ocasiona la tala del arbolado, antes de proceder á esta funestísima operación.

LA PESTE.

Los gobiernos austriaco y alemán despliegan una actividad extraordinaria para combatir la invasión del terrible azote. La *Gaceta oficial* de Lemberg publica una disposición de la lugartenencia de Galicia mandando que en adelante el paso por el territorio austriaco solo se permitirá á la población rusa de las fronteras por un camino determinado y mediante que los interesados rayan provistos de un pasaporte especial.

En Marsella, el consejo de Sanidad ha acordado ampliar la duración de la cuarentena, que podrá en ciertos casos cesar de los límites legales.

tuvo; pero si sois la esposa del rey, decidme: cómo lo pasa ese excelente hombre?

—Está allí, reposo ella señalando con la mano una de las torres del castillo.

—¿Cómo allí! ¿en aquella fortaleza que pareció una prisión.

—Ese solo es el palacio que le han dejado el crimen y la traición; pero ¿será posible que no sepáis nada de estos sucesos? ¿Ignorais que mi esposo, arrojado del trono por su hermano Juan, de acuerdo con el rey de Polonia, se halla hoy sin corona, cautivo, sin apoyo sin vasallos? ¿que me han privado del bien de participar de su desgracia? ¿que me han puesta en libertad, á mi, á su compañera, á su sola amiga? ¿Ese infame hermano, á quien he salvado de la muerte, cree pagarme dejándome libre... libre para morir de dolor, porque morirá si no me permiten ver al que amo, y quizás me llama!... Mirad... este pobre niño que duerme en mi regazo, es su hijo, el príncipe real de Suecia; el mismo que habían arrancado á los brazos de su madre para entregarle á un hombre sanguinario, á un miserable que había recibido el orden de ahogarle y arrojar su cadáver al mar!... Pero el cielo permitió que yo tuviese noticia de este crimen... Corrí á buscar al verdugo,

El consejo opinó también que las procedencias sospechosas de España é Italia deben ser sometidas en los puertos franceses á iguales formalidades. En cuanto á las mercancías será prohibida hasta nueva orden la entrada de los trapos viejos. Las lanas, sedas,elines y algodones se someterán, durante la cuarentena, á los mas activos procedimientos de purificación y durante un tiempo ilimitado que excederá siempre de la duración de la cuarentena impuesta á los buques.

Dos vapores procedentes de Oriente hacen cuarentena en el Friolu.

Carecen de fundamento las noticias de la aparición de la peste en Anurínophis. Sin embargo, el general Totleben ha adoptado rigurosas medidas sanitarias y pide que se le envíen médicos.

El *Monitor oficial del Imperio* de Berlin, dice que, según las noticias oficiales, los médicos enviados á San cova, cerca de Xanthi, han declarado que los casos enfermados producidos en aquella población son casos de tifus.

Noticias generales.

En cumplimiento de la sentencia dictada por el tribunal de imprenta condenando á veinte dias de suspensión al *Constitucional Español*, nuestro estimado colega ha empezado á cumplir la sentencia despidiéndose hasta el 11 del próximo Marzo.

—El rio Ebro ha tomado aguas á consecuencia de los temporales del Pirineo. En la esca a del Bocal marcaba el lunes último dos metros 90 centímetros sobre el estiaje. Ayer seguía creciendo y estaba á la mayor altura de la última avenida, es decir, cuatro metros sobre el estiaje.

—El temporal, dice un periódico del Ferrol, ha venido á desempeñar el oficio de ingeniero. El agua del mar fué abriéndose paso por las juntas del tablado de la ataguía del «dique de la Campana», en la parte que nunca sido descubierta de arriba á fin de verificar la operación de llenar el vaso en la bajamar, de manera que la naturaleza llevó á cabo por sí misma lo que el hombre había de realizar más tarde, economizando tiempo y trabajo.

—El ayuntamiento de Valencia; debe por censos, aguas potables, gas, contingente provincial y capitación, la friolera de 13 millones de reales. Para el pago de esta suma propone la realización de un empréstito con la garantía de los arbitrios procedentes del repeso, cementario y carruajes.

y á precio de todo lo que me quedaba le compré mi hijo... No sé si cometo una imprudencia haciéndocs esta confesión...

No me denunciaries, ¿es verdad? Este pobre niño, ¿qué mal podría hacerles? ¡Ved qué hermoso es mi Gustavo! Mis besos son su única fortuna, su sola herencia... ¡le han privado de los de su padre! Y yo, desgraciada mujer, sola en el mundo, yo vengo aquí todos los dias á la caída de la tarde con la esperanza de verle una vez, una sola vez, á través de los hierros que nos separan... le enseñaré su hijo, y su vista le dará valor para sufrir su desgracia, y á mi para dedicar el resto de mi vida á infundirle amor hacia un padre que no ha de ver jamás...

Al acabar de decir esto, cayó como desvanecida; pero Boleslao levantandola:

—¿Dices que el rey Erico no le verá jamás? gritó con voz poderosa, y sus ojos brillaban con el fuego de la inspiración; pues bien, yo, yo voy á reunirlos á los tres.

—¿Cómo?... ¿por qué medio?

—Robándole á sus carceleros.

—¿Robarle?

—No os admire que me sirva de esa palabra: la uso mucho y conozco su valor.

—Pero ¿quién sois?

—El famoso cuadro de Meissonnier *Los coraceros*, que estuvo expuesto en Paris durante la Exposición, acaba de ser vendido á un aficionado belga por 300.000 francos. El comprador ha impuesto la condición de ocultar su nombre.

—Dicen de Jaen que empieza á notarse grandes regueros de la langosta en estado de canuto, con cuyo motivo se dará en breve principio á los trabajos de extinción de dicho insecto.

—Segun el *Figaro*, M. Bismarck ha sido objeto de una broma muy pesada.

Un habitante de la aldea de Wethanka, foco de la peste que aflige al gobierno de Astrakan, ha escrito al cauciller del imperio alemán la siguiente carta:

«Vuestra alteza hallará dentro de este pliego un mechón de cabellos y dos pedaxos de ropa procedentes de un apestado de Wethanka, fallecido en mi presencia el 20 de Enero.

El pedazo de tela ha sido cortado de la camisa que tuvo puesta durante las cuarenta y dos horas de su enfermedad; el otro pedazo procede de su manta.

Desde el 20, los objetos en cuestion fueron cuidadosamente encerrados en una caja soldada, á fin de conservar tanto como fuera posible las emanaciones de que están impregnados.

Me tomo la libertad de enviar á V. A. los indicados objetos, en la creencia de que contribuirán á disipar los exagerados temores que ha provocado la peste asiática.

Si, como creo, V. A., despues de haber recibido la presente, no se siente atacado (el hecho podrá ser comprobado al cabo de 48 horas), el argumento será decisivo.

Tengo el honor, etc.

N. A...

Esta mixtificación fué detenida en el camino, á causa de las precauciones tomadas contra todas las cartas procedentes de países infestados por la peste.

—El nuevo *Cran Usir*, ó ministro principal del Sultan de Marruecos, se llama Sid-Mohamed-Ben-el-Arbi; desempeñaba el cargo de ministro de la Guerra, y aunque obeso, es mas ágil que lo que exageradamente se ha dicho. Tiene un cargo principal en una de las hermandades religiosas del país, especie de masonerías ó sociedades secretas que allí existen y que proporcionan á los que á ellas pertenecen numerosos y fieles amigos. Aunque el nuevo ministro es mas ilustrado que el difunto Sid-Muza, carece de la iniciativa, actividad y energía que distinguían á éste y le valieron desempeñar tan alto puesto con dos Monarcas consecutivos.

—¡Ah! eso es ostra cosa; pues que mis facciones no os lo recuerdan, aunque solo nos hemos visto una vez, y por cierto en circunstancias en que ambos debíamos temer, os ocultaré mi nombre. Mi traje os indica que ahora pertenezco á la marina real: vuestro esposo me hizo corsario para perseguir á los diamarqueses; os ruego creais que he cumplido mi misión con toda la conciencia de que soy susceptible.

Volvía á mi hermosa patria con intenciones de vivir tranquilo, cuando vos me habeis dicho que todo está trastornado; que mi rey á quien tanto quiero, porque ha merecido mi amor y mi veneración, está encerrado en un castillo, cuando tantos malvados respiran sin merecerlo el aire libre... Reina, os declaro que le salvaré; por la vez primera me lanzaré á un peli-ro, sin tener el interés por norte... Pero es preciso conocer un poco de todo para ser un hombre completo. Además la empresa es muy santa, y puede servirme allá arriba...

Y se elevaban sus miras al cielo.

—No sé cómo quereis ejecutar tan atrevido proyecto; pero si lo llevais con buen éxito á cabo, aun puedo pagaros ese inmenso servicio.

—No hablemos de eso: manos á la obra.

—El estado de la salud pública en el imperio marroquí ha mejorado bastante; pero la escasez de recursos aflige horriblemente á las clases proletarias.

—Recientemente se ha dictado una real orden determinando las reglas á que debe sujetarse tramitación de los expedientes que se incoan para obtener la exención del servicio militar de que trata el art. 5.º de la ley del 21 de julio de 1876, y para que el Estado no sufra perjuicios por la computación que de dichas exenciones autorizó la ley de 28 de agosto último.

—En los primeros dias del mes de Marzo se verificará en Guadalajara la inauguración del colegio de huérfanos de militares muertos en campaña. Es probable que asistan S. M. el rey y la princesa de Asturias.

—Parece se ha conseguido el indulto de los paisanos Manuel Rivera Leal y Andrés Cid Flores, de la pena de muerte que les impuso el Consejo Supremo de la Guerra en la causa de Pinos Puente, convirtiéndola por la cadena perpétua.

Sección local.

El Sr. Gobernador en circular inserta en el *Boletín Oficial* comunica á multitud de Ayuntamientos de la provincia, y entre ellos al de Alcoy, á que presenten cuanto antes los estados de gastos é ingresos del presupuesto municipal, que se reclaman por la Superioridad en real orden circular de 21 de Diciembre último, cuyo resumen fué exigido por la primera autoridad civil de la provincia en 28 del propio Diciembre, señalando al efecto un mes de plazo que ha transcurrido con exceso sin resultado alguno.

Hé aquí los pronósticos que hace el Zagozano para el cuarto menguante que empezó el sábado:

Vientos S: S-O: fórmanse ráfagas meridionales: despues grandes nubes que despiden granizos y nieves en los altos. En varias provincias y en toda la Europa septentrional vientos húmedos, frios y hielos, y á su fin delicuacion general. Los mares fuertes.

Por la Junta provincial del Censo de población se comunica á los Alcaldes de varios pueblos de la provincia, y entre ellos al de esta ciudad, el máximo de la multa, si no envían, dentro del tercer dia despues de recibida la orden que se les envía, una relacion del número de pueblos, grupos y caserios que, para las

¿Veis allí, en la ribera, un brick de guerra anclado? Pues es mio, y encierra tesoros y alhajas de consideracion. Vais á seguirme á bordo de él: el capitán que lo manda me espera: os ocultareis en él, y así que el rey esté libre, nos haremos los cinco á la vela para Rusia. ¿No es cierto que mi plan esta bien calculado?

—¡Ah! si y lo adopto con júbilo; pero ¿podreis librarle?...

—Yo solo en el mundo puedo esponerme á tan inminente riesgo, y debeis conceptuaros dichosa por haber hallado el hombre que necesitábais.

—Me atrevo á pedir os un favor, señor marino, dijo con timidez la ex-vendedora de nueces; y es que me permitais quedarme aquí cerca de vos, durante vuestra tentativa, para abrazar mas pronto á mirado y echarle mi Gustavo en los brazos.

—Siento negároslo, señora; pero la operación es muy delicada para que yo no la haga solo enteramente solo. En medio de vuestros abrazos y vuestras lágrimas lanzarias gritos de júbilo, que podrían descubrirnos.

—Es preciso soñetarse y obedeceros. La reina, confiándose enteramente á Boleslao, le siguió hasta el barco, donde le esperaba ya el capitán con un carruaje para

operaciones del censo, componen cada término municipal y las secciones que comprenden.

A continuacion publicamos el extracto de la última sesion ordinaria celebrada por nuestro Ayuntamiento.

Dada cuenta de la R. O. admitiendo la dimision del cargo de alcalde á don José de Villalonga Franco, y nombrando para dicho cargo á D. José Soler Quilis, se dió posesion del mismo al indicado señor, cesando en él el Sr. de Villalonga.

Se mandó pasar á informe de la Comision municipal de vecindamientos una instancia de D. Vicenta Martinez y Vert en solicitud de que se la declare vecina de esta ciudad.

A informe de las Comisiones municipales de Edificios del comun y de Policía urbana se mandó pasar una instancia de la Madre Priora del Convento del Santo Sepulcro de esta ciudad, en solicitud de autorizacion para verificar ciertas reformas en la fachada de la iglesia y puerta de entrada por callejón.

A informe de la Comision especial nombrada al efecto se mandaron pasar las proposiciones presentadas por varios relojeros, relativas á la construccion y colocacion del reloj público, cuya adquisicion se anunció por edicto fecha 17 de Enero próximo pasado.

En breve saldrá el Arzobispo de esta Diocesis Sr. Monescillo á continuar su interrumpida visita pastoral. La primera poblacion que visitará el prelado es la importante villa de Callera.

Por una pareja de guardias municipales, fueron anteanoche conducidos al cuarto de correccion cuatro muchachos vagabundos, que se encontraron escondidos en una de las cuevas de la Riba, conno muy buenas intenciones, al parecer.

También fué detenido y llevado á la prevencion un sujeto, que promovió un gran escándalo en la botilleria del Salon de Cervantes, insultando á todo el mundo y rompiendo vasos y botellas.

El dia 12 del presente mes llegó á Alicante, procedente de Marsella, el vapor español «Amalia», conduciendo, entre otras mercancías, 48 bombonas marca C. números varios, peso bruto 6.348 kilogramos, conteniendo ácido sulfúrico; remitente Grasas; á la orden; y no habiéndose presentado persona alguna para retirar la espresada mercancía, se hace saber por la Administración principal de Aduanas de la provincia, para conocimiento del interesado.

Hemos tenido el gusto de ver, signada por multitud de firmas de señores socios del Casino, Alcoyano, una instancia dirigida á la Junta directiva de aquel centro recreativo, pidiendo un baile de máscaras, como único de temporada, que deberá celebrarse el próximo lunes.

Como hemos tenido ocasion de apreciar el entusiasmo que reina entre todos los socios del Casino, y de otra parte es notoria la distincion y brillantez con que esta sociedad sabe preparar sus fiestas, creemos fundadamente, que los salones del Casino Alcoyano se verán muy concurridos y animados.

Rogamos á la Comision de fuentes, se sirva ordenar se riegan las calles, pues el fuerte vendabal que reina, levanta una polvareda tal, que envuelve á todo aquel que se vé obligado á cruzar las calles.

Utilidad y recreo.

Ha quedado establecido en una plaza de Mallorca un aparato utilísimo para la educacion popular. Se titula el *Cosmógrafo*, y está destinado á popularizar la astrono-

mía. Está sostenido sobre un gran pedestal y formado por un círculo vertical y una vez orientado, representa el meridiano, y por otro normal al primero el plano ecuatorial ó ecuador celeste. El primer círculo, ó sea el meridiano, se encuentra atravesado por una varilla de hierro ó de cualquier metal, que indica el eje del mundo, y que es por lo tanto perpendicular al plano del ecuador; diferentes alambres que se hallan soldados al mismo, dan á conocer la posiciou del zénitecliptica, trópicos de Cáncer y Capricornio y círculos polares; la eclíptica, representada por dos de estos últimos, forma con el plano del ecuador un ángulo de 23°, 23' y 54". Una division de los círculos en grados, permite apreciar con una gran exactitud la inclinacion del sol, centro de nuestro sistema planetario, estando marcados igualmente en el mismo los puntos del solsticio y equinocios, así como también la sucesion de las cuatro estaciones del año.

Cuando el cosmógrafo se halla situado en un lugar determinado, señala á nuestra vista la direccion del eje del mundo, el ecuador celeste y el meridiano, haciendo también sensibles las leyes del movimiento diurno aparente de las estrellas, el paso sucesivo de las mismas por el meridiano del lugar, las declinaciones boreales ó australes, sus ascensiones rectas, el movimiento propio aparente del sol, así como las variaciones de su declinacion juntamente con las épocas de los equinocios y solsticios.

La longitud de la varilla que representa el eje del mundo se halla calculada de tal modo, que si el ojo del observador se coloca en su parte inferior, vé la circunferencia interna del ecuador proyectandose en el cielo segun el círculo boreal. Este notable aparato constituye además un verdadero cuadrante equinocial, puesto que las horas se señalan en la circunferencia del ecuador y la sombra de a barilla camina sucesivamente por las divisiones de aquella, haciendo el mismo efecto que un reloj de sol. Debemos advertir que cada arco de 15° se cuenta como una hora, segun espresa el instrumento, con letreros de relieve.

La cantidad de marfil que anualmente importa Inglaterra, se eleva á 6.000.000 kilogramos, 350000 de los cuales son empleados para las necesidades interiores. Los fabricantes de cuchillos de Sheffield consumen próximamente 200000 kilógr por año. El peso de cada colmillo varia entre 450 gramos y 74 kilogramos, pudiendo admitir por peso medio de cada colmillo unos 17 kilogramos. El precio del marfil actualmente en los mercados extranjeros es de 1425 á 1700 fr. segun su calidad;

Este número de kilogramos de marfil que se emplea cada año en Inglaterra, exige la destruccion de más de 50000 elefantes. Si tenemos en cuenta esta cifra, juntamente con lo que otros países importan, se puede formar una idea de la carnicería tan terrible que en estos animales se ejecuta. Los principales puntos de los cuales Inglaterra importa el marfil y sus cantidades son las siguientes:

	Kilógr.
Bombay y Zancibar esportan anualmente.	160000
Alejandro y Malta.	180000
El Cabo.	50000
Gosta occidental de Africa.	20000
Mozambique.	14000
TOTAL.	424000

El marfil que llega á Bombay de todas las comarcas meridionales del Asia y de la costa Occidental del Africa es embarcado en su mayor parte para los comerciantes chinos é indios y el resto viene á Europa. Alejandro y Malta reciben el marfil del Africa septentrional central, del Egipto y de las comarcas que baña el Nilo.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—S. Severido ob. y mr. y S. Ovidio.

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Margarita de Cortona viuda.

CULTOS.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Segundo de Cuarenta horas.

Seccion mercantil.

Alcoy 20 de Febrero de 1879.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PAPEL.	DINERO.	OBSERVACIONES
Alicante, S. d. v.	118	114	
Albacete.	118	111	
Ameria.	314	78	
Barcelona.	318	112	
Bilbao.	314	78	
Badajoz.	1	118	
Burgos.	78	1	
Cañiz.	314	78	
Cartagena.	78	1	
Coruña.	314	78	
Córdoba.	314	78	
Castellón.	1	1	
Granada.	1	118	
Jaen.	314	78	
Jerez.	78	314	
Lérida.	78	78	
Logroño.	78	78	
Lugo.	78	1	
Madrid.	78	1	
Malaga.	314	78	
Murcia.	314	78	
Oranse.	78	518	
Oviedo.	314	314	
Palencia.	314	314	
Pamplona.	1	118	
Pontevedra.	314	78	
Palma.	314	314	
Salamanca.	1	114	
S. Sebastian.	78	518	
Santander.	78	518	
Santiago.	118	1	
Sevilla.	314	78	
Tarragona.	112	518	
Toledo.	112	138	
Valencia.	114	318	
Valladolid.	314	78	
Vigo.	1	118	
Vitoria.	78	78	
Zaragoza.	518	518	

Hay colocacion para el papel á los cambios anotados en la columna DINERO. Escusez de operaciones.

Paris 8 dias vista 4,97
Londres 90 dias fecha 47,75

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

19 Febrero.

En un despacho telegráfico de la Habana que publica *Las Novedades* de Nueva-York se dice terminantemente que el general Martinez Campos ha prometido á los habaneros estar de vuelta en dicha isla para el 10 de Marzo.

En la fecha debe haber algun error porque no llegando á Madrid dicho general hasta los últimos dias de Febrero claro es que falta tiempo material para que esté de vuelta en la Habana el diez de Marzo pero la noticia tiene indudable importancia porque demuestra que el Sr. general Martinez Campos no regresa á la península con el propósito de no volver á Cuba, y que esto dependerá de que se ponga ó no de acuerdo con el gobierno acerca de las reformas que hay que practicar en Cuba para normalizar su situacion financiera.

Dije á V. oportunamente cuales eran los puntos capitales de las reformas pedidas por el general Martinez Campos y las grandes dificultades con que tropezaria sin duda el gobierno para acceder á su pretension. Estos puntos se discutirán ampliamente tan pronto como el general Martinez Campos llegue á Madrid y creo que al gobierno conviene que vuelva á Cuba para dirigir las elecciones de senadores y diputados.

Las circunstancias de no haber dimitido el general Martinez Campos su cargo de capitán general de la isla de Cuba y de no pensar el gobierno en darle sucesor, indican claramente la probabilidad de que resulte cierto lo dicho en el telegrama de la Habana que publican *Las Novedades* de Nueva-York.

No cabe ya duda de que el Sr. Sagasta es quien está conteniendo con sus consejos y advertencias á sus correligionarios mas impacientes.

Ahora fijan los constitucionales para el cuatro de Marzo la fecha de la para ellos

deseada crisis ministerial. El motivo ha de ser la disolucion de las Cortes y la convocatoria de elecciones generales, medidas ambas que serán objeto de un decreto y que los constitucionales y centralistas suponen no obtendrá el Sr. Cánovas del Castillo viéndose por esta causa obligado á abandonar el poder.

Mostranse muy confiados los ministeriales en que el gobierno no ha de tropezar con este obtáculo, pero creyendolo así y bueno es tener en cuenta que esta determinacion será revestida de mas solemnidad que la decision tomada al dia 11 respecto á la vida legal de las actuales Cortes.

Para mí es innegable que antes de firmar el decreto de disolucion de las Cortes S. M. consultará con políticos eminentes de diversos partidos y la mejor prueba es que apesar del disgusto que tuvo *La Correspondencia* por haber dado esta noticia, la confirma anoche *La Política*.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR

de EL SERPIS.

(AGENCIA FABRA.)

Bucharest 19.

En vista de las esplicaciones que han mediado entre los gobiernos de Rumania y Rusia han quedado completamente zanjadas las dificultades existentes entre ambos países sobre la cuestion del fuerte de Arabtabia.

Londres 19.

Se hacen muchos comentarios acerca de la venida á esta capital del gobernador de Gibraltar Lord Napier quien llegó ayer y ha celebrado varias entrevistas con los ministros.

San Petersburgo 19

Con referencia á noticias recibidas por la via de Austria se sabe que reina grande agitacion en la Rumelia Oriental.

Los bulgaros de aquella region han presentado al general ruso Stoleuine un mensaje en el cual declaran esplicitamente que estan dispuestos á empuñar las armas y á impedir á viva fuerza que los turcos vuelvan á tomar posesion de su país.

Esta noticia la publican hoy los periódicos de esta capital, algunos de las cuales se lamentan de que aquellos cristianos vuelvan de nuevo al yugo musulman que ahora será insostenible; pues los turcos se entregarán á actos crueles de venganza contra los bulgaros cristianos.

Madrid 20.

Se dice que el general Martinez Campos al despedirse de los cubanos embarcándose para España, anunció que para Marzo volveria de nuevo á Cuba.

«La Gaceta» de hoy publica el Decreto licenciando á los soldados del cupo de 1874.

BOLSA DE HOY

Consolidado 3 por 100 14-42.

A LAS SEÑORAS

En la calle Mayor, fabrica de fideos núm. 11, piso 2.º, se limpian mantillas de flonda y toda clase de tul pañuelos, vestidos de merino y de color, quedando con el mismo aderezo de la pieza nueva.

ALCOY 1879.

Imprenta de EL SERPIS.
c. Mercado 23.

SECCION DE ANUNCIOS.

A LOS ANUNCIANTES.

Desde el dia 1.º del presente mes de Febrero y en virtud de contrato celebrado con la Empresa de EL SERPIS, queda la presente plana de anuncios á cargo y por cuenta de D. ENRIQUE POBLET ESPÍ; á quien podrán dirigirse todos los señores que deseen anunciar en lo sucesivo.

Deseoso el Sr. Poblet de fomentar el anuncio, que es uno de los elementos mas poderosos del comercio, tiene el honor de ofrecer una gran rebaja sobre los precios que hasta ahora han regido, para lo cual podrá tratarse con el mismo en todo lo que á este asunto se refiere en su ESTABLECIMIENTO DE PAPELERIA, calle del Mercado, 23.



REAL PRIVILEGIO EN PAPEL BREA TREMENTINADO

DE LOS

Sres. Garcia, Santonja y compañía.

Mayor, 5.

Verdadero papel pectoral preparado con el licor brea de los acreditados farmacéuticos de Barcelona Sres. Múnera. Este licor es la preparacion que con preferencia usan los profesores.

Hemos retado al Sr. Bardou á someter su papel y el nuestro á un análisis formal.

A los que conozcan el verdadero gusto de la brea les aconsejamos masquen algunos papelitos de ambas clases. (LU)

CAMISERIA ECONOMICA

DE

Para caballeros.

- Camisas
- Calzoncillos
- Pecheras
- Cuellos
- Puños
- Corbatas.

PERFECCION



ECONOMIA

Para señoras.

- Camisas
- Enaguas
- Peinadores
- Chambras
- Pantalones
- Canevas.

ESPECIALIDAD

En la confeccion (á la medida) de camisas y calzoncillos corte inglés, para caballeros.

GÉNEROS DE PUNTO

Completo y variado surtido para todas las estaciones.

Calle del Mar, núm. 42.—Frente á la Sociedad Económica de Amigos del País, VALENCIA. (LA-LL)

TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los películos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Ademas evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendadas.

Depósito: Drogueria del Moro, Plaza, 4. (LO)

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á los festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.
Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet

DEPOSITO DE CARBONES INGLESES.

Cardiff, New-castle y New-Pelton Gas
Faes Hermanos y Compañia
ALICANTE. (Muelle) (SA-LA)

VENTA.

Se hace de cuatro tinajas de hojalata de cabida de 100 arrobas
De una báscula decimal de 25 quintales de alcance.
Y de una balanza de hierro con pesas del mismo metal.
En la Admon. de este periódico daran razos

TIENDA DE LA ESTRELLA

DE

VICENTE GONZALEZ

Mercado, 11 y 13.

En este establecimiento hallará el consumidor un buen surtido de GUANTES CABRITILLA á precios de fabrica, cuyo depósito tiene esta casa.
Como ya el público sabe, en dicha tienda hay también un buen surtido de lamerias, merino y otros diferentes artículos. (SA-LT)

ANTIGUO Y ACREDITADO ESTABLECIMIENTO

DE

Viuda é hijos de Vicente Company.

Aprovechar la ocasion de los siguientes precios:
Telas para enfardar de 6 ps. ancho á 2,75 v.
» » » 5 » » 2,25 »
» » » 4 » » 1,75 »
» » » 3 1/2 » » 1,50 »
Sacos para lanas ó borras de 14 ps largo y 4 ancho á 7 rs.—Id. id. id. de 20 ps largo y 5 1/2 ancho á 13 rs.
Sacos de embase de todas clases de 2 3/4, 3, 3 1/2, 4, 4 1/2 y 5 rs. uno.

Camisas de hierro,

de todas dimensiones á precios ventajosos. (LL)

Construcciones

FRANCESAS.

Las hay de vistosos hay un depósito de este artículo que modelos en el estable-se vende fundido á 52 rs. y en rama emitido de E. Poblet á 48 rs. arroba. (SA-S)

Sobo para vapores.

MAS BARATO QUE TODOS

LA VALENCIANA

PRIMITIVA FUNERARIA

DE

FRANCISCO HURTADO,

calle de la Escuela, 8.—ALCOY.

Al abrir mi Establecimiento, me hice cargo de la situacion poco desahogada de los trabajadores de esta Ciudad, por la falta de trabajo, y comprendiendo que no estaria sobrado de recursos, abrigué el propósito de vender o, efectos á los precios mas reducidos que me fuera posible, para que estuvieran al alcance del mas menesteroso, y anuncié los ataúdes de cuerpo mayor de 50 rs. en adelante, los de niños de 20 id. y las mortajitas de 10 rs. id., precios, que en esta los tenían mucho mas caros segun mas tarde tuve ocasion de saber; y al ver la grande aceptacion que tuvo mi Establecimiento en este ilustrado público, determiné como es muy natural en todo hombre agradecido, el corresponder á sus favorecedores en todo lo posible, y para su efecto volví á anunciar dichos efectos pero con las mejoras siguientes:

Las ataúdes de 50 rs. adornados con galon de oro, á los de niños además de adorno, aluabas, las mortajitas de 10 rs. con corona, palma y sandalias y á los hábitos, con zapatos y cordon ó correa, dándolos de cualquiera orden que los deseen, con el reducido precio de 50 rs. advirtiendo que, dichos hábitos, estan bendecidos con sus correspondientes indulgencias, y disponiendo un solemne aniversario, en una parroquia de esta Ciudad todos los cumpleaños de la apertura de esta fábrica, en sufragio de las almas de todos aquellos que al morir, su familia ó interesados compraron algun efecto fúnebre de este establecimiento y se avisará con anticipacion el dia de la celebracion de dicho acto religioso; y hoy añado que, si algun otro establecimiento anunciara ó haya anunciado dichos efectos mas baratos de lo que todos, sea cual fuere el precio de los otros; y siendo yo el primero que rebajé los precios dándole ventajas al pueblo, no creo que este agradecido público olvide lo que en este anuncio queda dicho, y para que las familias de todas posiciones puedan comprar ataúdes buenos, daré los de panilla vulgo de terciopelo, con diez tiras de galon de oro ancho, magníficas aluabas, pies de bronce y otros adornos, por 120 rs.; en la misma hay un completo surtido de mortajitas de toda clase de telas al estilo de Valencia y de del comprador, á precio muy reducido dejándola puesta á la media hora por persona competente; los domingos y dias festivos, estará abierto el establecimiento y se abrirá á toda hora de la noche que se llame, y para que las familias de los finados no se molesten en casos tan afflictivos, el dueño de esta fabrica se compromete graciosamente á avisar á la parroquia y demás como son, amortajador, conductor-s para el cadáver á el campo-santo y velarle tanto de dia como noche á precios sumamente baratos.

No olvidar que mas barato que todos.

